

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No se devuelven los originales

El Porvenir Castellano

Año, 5,00
 Sem e tre, 2,75
 Extranjero, un año, 10,00
 Número suelto, 0,05
 Ide n, atrasado, 0,10
 Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 7 DE JUNIO DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ



LA SEÑORA Doña Torja Martínez Aragón DE ARAGON

Falleció en Madrid el día 5 de Junio de 1915, á los 62 años de edad

(Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad).

D. E. P.

Su desconsolado esposo D. Julián Aragón; hijos doña María, D. Juan y D. Nicasio; hermanos, hijo político, sobrinos, nietos y demás familia,

Ruegan á sus relacionados la tengan presente en sus oraciones, por cuyo especial favor les quedarán reconocidos.

Madrid, Junio 1915.

A LA COMISION DE FESTEJOS

Certamen literario en Soria.

No hace muchos días, afirmábamos desde estas mismas columnas, que era preciso desterrar la errónea creencia de que aquí, en Soria, no se pueden hacer muchas cosas. Con un poco de buena voluntad puede demostrarse que aquí se puede hacer bastante, porque no debemos olvidar que la buena voluntad obra milagros.

Nos quejamos de que los festejos carecen del atractivo de la novedad; pues bien, vamos á brindar una idea á la Comisión respectiva, que si no es nueva, es de una orientación plausible.

¿Por qué no celebrar en nuestra capital la «Fiesta de la poesía» ó al menos un «Certamen científico-literario» sólidamente organizado por nuestra corporación municipal unido á los festejos de San Saturio, nuestro glorioso patrón?

He aquí una fiesta culta y para cuya realización, apenas si es preciso hacer sacrificios pecuniarios.

Estos festejos siempre animan á la juventud estudiosa á marchar por el camino del trabajo. Sucede con frecuencia que bajo el velo misterioso del pseudónimo aparecen espíritus jóvenes, nuevos prestigios en el campo de las letras; por eso pedimos en alta voz, que todos sin excepción, cooperen de una ó otra forma con su personal esfuerzo á la realización de esta idea, practicada por un puñado de jóvenes que ya en tiempos lograron un éxito desde las columnas de «El Batallador».

Hoy existe diseminado en nuestra provincia un personal joven, culto, y entusiasta, capaz de llevar á feliz término esta hermosísima empresa.

Bien alto hablan en favor de nuestro aserto los nombres de Morenas de Tejada, Camino Nessi, Trigo, Pérez Placer, Zapata y tantos otros que seguramente demostrarán su adhesión y responderán al llamamiento.

Debemos desmentir con nuestra actividad el calificativo de «abúlicos» y «frios» que alguien nos adjudicó cuando se trataba de llevar á la práctica otra idea no menos grande y hermosa. No debemos consentir que esta orientación que hoy inicia «El Porvenir Castellano» muera también oghostada y pase á ocupar su sitio en el terreno de los proyectos.

La comisión de festejos debe ser la encargada de proponer al Excmo. Ayuntamiento de Soria la realización de un «Certamen literario» é incluirle en el programa de los que hayan de organizarse, en la seguridad que han de ser escuchados y que, por nuestra parte, no hemos de regatear medios hasta llegar al fin. Para ello contamos con el decidido apoyo de todas nuestras autoridades y con la poderosa palanca de la Prensa local y provincial.

Tengamos presente que el ser amantes de Soria, no consiste en cantar las grandezas que encierra esta tierra de Castilla, ni en celebrar las grandezas de

sus antepasados; es necesario practicar algo, hacer algo positivo fundiendo nuestras energías en la realización de una idea común y provechosa.

LA REDACCIÓN.

HIRIGOTAS

«Completamente neutrales».

¿Por qué refiere la Prensa, Que ingleses y moscovitas Zurrán á los alemanes Y han entrado ya en Lorette?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

¿Conviene que al Santo Padre Se le hospede en nuestra España, Para evitar grandes males Y avivar más nuestra fe?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

¿Por qué el ejército aliado Cuando aprisiona á un germano Le hace mil atrocidades Y le dá tormento cruel?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

¿Por qué dijo Vázquez Mella, Que el final de la hecatombe Que hoy aflige á los mortales Hasta el más ciego lo vé?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

¿Por qué no sienten el hambre Allende los Pirineos Cuando aquí los cereales Escasean por doquier?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

¿Por qué el público en el Cine Les largó á las completistas Dos pitas fenomenales Cuando caataban couples?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

¿Por qué ya los telegramas Que recibe algún colega Por conductos especiales No revisten interés?

Nosotros somos neutrales... ¿A mí qué me cuenta usted?

PETRARCA.

Desde Buenos Aires

Desastres comerciales.

Más de treinta millones de pesetas en quiebras durante el mes de Abril.

Desgraciadamente, la crisis comercial todavía, subsiste en la República. si bien es verdad que la situación ha mejorado, con relación á los tres meses anteriores.

El «Diario Comercial» correspondiente al mes de Abril último, dice: «Los capitales pasivos que arroja la estadística dan un resultado de 13.383.076'44 de pesos, ó sean pesetas más de treinta millones. Es, sin duda alguna, que esa cifra es bastante elevada, si se recuerda que en años de bonanza, como en 1904, 1905 y 1906, nunca se llegó en este mismo mes á un millón de pesos; pero en cambio, en los años 1913 y 1914 el mes de Abril marcó la espantosa cifra de 27 millones de pesos.

Ahora bien, durante los tres primeros meses del año en curso, los desastres fueron mucho mayores; pues en el mes de Enero alcanzaron á pesos 15.686.191; en el mes de febrero á 19.487.440 de pesos y en el mes de Marzo á 31.060.903, que dan un total durante los tres primeros meses del año en curso de 66.234.534 de pesos ó sea la espantosa cifra de más de 153 millones de pesetas.

Con estos datos, hay, pues, sobrada razón para afirmar sin caer en exageraciones que la situación comercial si no es desesperada, al menos es muy crítica.

Teniendo en cuenta que los cuatro meses que van transcurridos, del corriente año, son los de mayor movimiento comercial, y dada la actual situación, se confirma cuanto he dicho con relación á la situación económica de esta República.

Cuando lleguemos á los meses de junio hasta septiembre, la situación será más alarmante, puesto que ya se hacen sentir en diferentes ramos de la vida nacional, las terribles consecuencias de la crisis reinante.

JUAN DURAN NIETO.

Buenos Aires 5-915.

DE RE PEDAGOGICA

Costa como Maestro

Se cumplió el cuarto aniversario de su fallecimiento; todos le dedicaron sentidos recuerdos. Nosotros que mucho le debemos cómo dejar que pase esta ocasión sin rendirle el justo y merecido homenaje!

No, no debemos por gratitud, por simpatía, por humanidad, por sentimiento íntimo, ya que otra cosa no podemos, dejar de tributarle al sabio polígrafo, nuestro ilustre paisano.

En cierta ocasión, no lejana, si mal no recuerdo, mi distinguido amigo el culto maestro de Binéfar, A. Sin, propuso la erección de una estatua; más su iniciativa fue desoída.

Atreverse con «el león de Graus» en cualquiera de los órdenes á que dedicó su inteligencia, es tarea árdua y difícil, impropia de mi pobre inteligencia; por eso sólo haré un bosquejo de la significación pedagógica de la gigantesca figura de Joaquín Costa, como invocación á mayores esfuerzos.

D. Joaquín Costa cursó la carrera de maestro en la Escuela Normal de Huesca. El primero de los títulos que obtuvo fué el de maestro superior, Gloria para él y gloria para aquellos hombres que se llamaron Carderera, Montesino y Alcántara, entre los pedagogos del siglo XIX. De Costa, se conserva en el archivo de la Normal de Huesca su ejercicio escrito para la reválida del título, que ganó por sus primeros estudios. Indudablemente en su redacción, se deben vislumbrar destellos de originalidad y la envidia que rigió aquel pensar toda su vida.

Costa, dentro de la Institución Libre de enseñanza creada en 1876 por él, Salmerón, Ligerola, Calderón, González de Lineros, Moret, Montero Ríos, Giner y Azcarate, enlaza su labor en el profesorado con el glorioso Congreso de 1882. Costa luchó por las novedades pedagógicas entonces discutidas, siendo sus palabras transcritas en las

actas que redactara Alcántara García.

No hay que olvidar el estudio de Costa sobre la fiesta escolar del árbol que probó ser española y no extranjera.

En todos los folletos, obras, trabajos esparcidos por acá, acullá, está sistematizada la visión pedagógica moderna, de una pedagogía incomparable, mejor y más cierta que los revoltejos y reglas que nos sirven como ciencia nuestros tratadistas.

Comparada la labor y valía de Costa con el más eximio de los pedagogos del mundo, Fichte, resulta inferior la de éste; con esto sólo bastaba para orlar la frente del sabio con la corona de pedagogo.

Si en Prusia hubo un Fichte, creador de la Alemania moderna que con sus discursos a la nación, Tratado de pedagogía nacional, rehizo al país, capacitándole para el resurgimiento y el poderoso esplendor con que ha asombrado al mundo entero, a España no le faltó entonces un Costa que con su fórmula «Escuela y despensa» y con su acción política creadora del partido «Unión Nacional», nos mostrara enseñanzas, de las cuales debió arrancar la vida patria...

En el manifiesto de la Liga nacional de productores dice: «No, no ha sido un desplomo lo que hemos sufrido, que eso, al cabo deja intacta la obstrucción y permite reedificar el monumento; nuestro aniquilamiento, ha sido obra de un fenómeno sísmico, que ha removido hasta los cimientos. No viéndolo así los españoles, no viendo que ya no basta ni un remedio heroico que son menester otros no usados en las caídas históricas conocidas; no viendo que en los últimos 40 años hemos retrasado dos siglos...

¿A qué seguir si es de sobras conocido este manifiesto que encierra mas valor que ninguno de los que dirigió Fichte al pueblo para su reconstrucción.

El acierto de Costa es la fórmula «Escuela y despensa», esto será por muchos años la mejor máxima que pueda presidir el movimiento de nuestra reintegración a Europa. En el catálogo de las obras de Costa predominan las que versan sobre derecho; pero es raro no ver en todas conceptos y orientaciones de valor educativos.

En síntesis, el programa de Costa sobre enseñanza es: Los haberes de los maestros, debidamente aumentados, deben ser satisfechos directamente por el Estado. Suspensión de pago de sus respectivas signaciones mensuales a todos los arvidores del Estado hasta tanto o se hallen satisfechas las atenciones de 1.ª enseñanza. Supresión de algunas universidades y en su lugar favorecer la investigación personal científica; crear escuelas regionales y locales de cultura positiva; fundar colegios tipo Bolonia; colonias de estudiantes; excursiones al extranjero; etc. etcétera.

Hecho este principio de esbozo, irva como tributo de admiración al maestro, honra y gloria de España, y al mismo tiempo como sencillo homenaje y alientos al Magisterio para que aprenda en sus doctrinas las nociones de libertad, progreso, cultura y orientación moderna.

Moisés Sese
Maestro nacional.

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodónes, confeccionados a máquina.

Cansejas, 66, tienda. Soría.

DESDE ROMA

De nuestro redactor.

La solución de la crisis.—El entusiasmo popular.—Italia entera piensa como un solo hombre.—El manifiesto de los pueblos irredentos.

A la expectación provocada por la correcta actitud de Salandra presentando al rey la dimisión del gobierno, ha sucedido el entusiasmo popular ante la solución dada por el monarca al problema; era, en verdad, la solución única, imprescindible, necesaria de la crisis ministerial, dados los difíciles momentos por que atraviesa la política italiana.

Una de las impoderables ventajas de esta crisis, ha sido la de dar ocasión para que el pensamiento del país se exteriorizase de modo completo, y de que tanto el monarca, como el Parlamento y el Gobierno no conociesen a fondo hasta que punto es irresistible y enérgica la voluntad patriótica, hasta que límite podía contarse con la nación para solucionar aquellos extremos políticos que afectan al honor y a los supremos intereses de Italia.

Pasados los primeros momentos en que las pasiones de partido se demostraron algo violentamente, la confirmación del gabinete Salandra ha reunido a todas las fracciones políticas frente a los intereses amenazados: y lo mismo en Roma, que en Milan, que en Venecia, Genova, Nápoles, que en toda Italia, el entusiasmo es indescriptible. Se diría, que el corazón popular, ante el peligro, no ha querido detenerse a pensar en las inevitables amarguras de la guerra, sino en las cálidas emociones de la victoria.

A las espontáneas manifestaciones patrióticas formadas en la plaza del Pueblo; en la de Venecia, en la avenida de los Pontífices, en todos los rincones de Roma, a los gritos de ¡Viva Italia! lanzados por millares de bocas, sucedieron los de ¡Viva el Rey! ¡Viva Salandra! sin distinción de clases ni partidos. Y entre los oradores que inopinadamente arengaron a las masas, desbordantes de fervor y entusiasmo patriótico, figuró hasta un sacerdote, los párrafos de cuyo discurso fueron acogidos con ovaciones estruendosas.

«No hagamos cuestión de partido,—decía—hoy no existen socialistas, clericales ni republicanos: hoy todos hemos de ser italianos. Esta mañana he encontrado a un grupo de jóvenes y les he hablado: me han aplaudido; me han preguntado mi nombre, y les he respondido; ¡me llamo italiano! No es hoy ocasión de buscar la popularidad; ha llegado la hora de exterminar a los enemigos exteriores e interiores de la Patria».

Y así, bélicas como las palabras de ese sacerdote, agudas y precisas como nota de clarín, punzadoras como jabalinas y resonantes como cañonazos, fueron las de todos los oradores.

Exactamente lo propio que en Roma ocurría en los demás ciudades italianas al ser conocida la regia determinación. Ni un solo italiano piensa hoy en otra cosa que en la guerra que se estima necesaria, y a aumentar el fuego nacional ha contribuido el manifiesto de los irredentos, trentinos, triestinos y dalmatas, etc, quienes ofrendan su corazón y sus brazos a la Patria para sacudir el yugo del dominio austriaco. «La independencia nacional,—aseguran ellos—no existirá hasta que las ciudades de Ita-

lia que con secular esfuerzo vienen combatiendo por reunirse a la patria no sean independientes, libremente unidas a la gran familia italiana.»

Italia debe resurgir potente en el Mediterráneo oriental: el camino para ir a él está en el Adriático: la llave para abrir sus puertas está en Trieste. No consintais italianos! que la riqueza de los puertos de Trieste, Fiume y Spalato, riqueza nacional, sea disfrutada por los extranjeros.

Y el pueblo italiano, enardecido por estos clamores de los desterrados, se apresta a la lucha. Las amenazas alemanas de hacer, una vez rotas las hostilidades, una guerra bárbara, sin cuartel, sin ejemplo en la historia, por lo sangrienta, se desprecian como si no tuvieran valor alguno ó como si no fuesen dirigidas a Italia. Y es que cuando el corazón de un pueblo preside el fuego de la regeneración nacional, nada lo contiene, ni nada le acobarda.

ROSSETTI.

Roma, Mayo 1915.

¡REXURREXIT!

Tras larga ausencia, triste y dolorosa, Te volví a contemplar aun más hermosa Y mi quimera en realidad cambió: En el mar proceloso de mi alma, que al Vuelve a reinar la deseada calma, Recobrando mi espíritu su fé.

Cuántas noches de insomnio yo he pasado Recordando aquel día en que a mi lado Tu labio balbució una oración... Mientras yo, embelesado en tu hermosura, Y presa entre mis brazos tu cintura Deslizaba en tu oído mi pasión.

Jamás podrá borrarse en mi memoria Aquel día de dichas y de gloria Que con trazo indeleble yo grabé: Aun respiro el aroma de tu aliento Y el armonioso arrullo de tu acento Que dije:—te amo—! por primera vez.

¿Recuerdas todo esto, vida mía? En mi alma grabado está aquel día, Venturoso de dichas y pasión, En que el mágico arrullo de tu acento Era llevado en auras por el viento, Simulando una mágica canción.

Cuántas veces, mi bien, he recordado Los instantes felices que han pasado Evocando dichosos nuestro amor... Y en mis delirios de pasión ardiente Siento tus frescos labios en mi frente Libar cual las abejas en la flor.

Después... ¡oh realidad! triste destino, Sembrado está de espinas el camino Que juntos emprendemos con ardor; Mas no temas: la vida nos sonríe, Sigamos la bandera que nos guíe Al sacrosanto templo del amor.

EL BACHILLER CANSECO.

DESDE SEVILLA

Del oasis al desierto

Señor Alcalde.

El culto paseo a que invito a su señoría, seguramente no podría-mos darlo en aquellos tiempos de blancos y negros; pero ya hoy, con el avance de la cultura y lo muy desteñidas de nuestras banderas, bien podemos recrearnos a nuestro gusto y dejar sin protesta alguna los bagajes políticos, y apeados de nuestros cuartagos, pasear y discurrir solos y solamente como entusiastas vecinos de la Sevilla hermosa.

Cogido de la mano, y el por qué más adelante comprenderá su señoría, llévole, para su solaz y regocijo, por el lindo Parque, que bien pueden vanagloriarse su señoría y el señor conde de Halcón de haber puesto ambos las más altas picas en jardines y arboledas; jamás fueron lo que son, ni se atenderon como están.

Aquí, trozos de simétricos jardines a la francesa; allá, pintorescamente desvencuados, a la inglesa. Entre bojés y mirtos, olorosas

plantas herbáceas; árboles de dulce savia, dan sombra a yedras y madresevas; pasamos, señor alcalde, por grietas arcadas de cipreses, recreando a la par nuestra vista en lindos surtidores y estanques, y ensanchando nuestros pulmones con el aire que embalsaman naranjos y eucaliptos, pinos y cipreses, rosas, violetas y pasionarias, que forman el estilo del español verjel.

El quebrar de los rayos de luz en los múltiples azulejos y jarrones; los limpios cuadros y paseos completan el encanto y seducción de estos cautivadores jardines, que dan una nota de dulce belleza y simpatía porque alejarse del tipo hierático, igual, uniforme y monotonía de los jardines egipcios.

Place también el ver educados, serios y bien vestidos, a los actuales guardas.

Bien, muy bien, señor Halcón, y bien, muy bien, señor marqués de Torrenueva; mas no crea su señoría que sólo van a ser plácemes y sonrisas, porque os paseo de la mano con premeditación y alevosía, y dejando atrás algunas cosillas para otro día, paso a mayor bulto, y por ello, aunque hábil y disimuladamente intentáis que retornemos desde la glorieta de Villa Eugenia, no dejo que así suceda, y adelante, marqués, que voy a llevaros desde el oasis, que aquí termina, a lo que debíamos llamar, por su abandono y por las gramíneas y rastros de la extensa llanura, desierto ó estepa.

No hay fundamento para alarmar alguna, porque no vamos a los arenosos desiertos del Sahara, de triple extensión del Mediterráneo, ni a los Salados del Perú, ni a los desiertos de roca de Bolivia, ni a los helados por extrema altura ó latitud.

Llevo a su señoría a una especie de desierto ó estepa herbácea, como las de Rusia ó como sábana de Cuba ó Venezuela.

¿Veis, alcalde, la interminable alameda que desde la histórica torre del Oro avanza señorialmente entre jardines y el río, y prosigue entre parques y jardines hasta esta glorieta de Villa Eugenia? Pues veámosla como sigue como casi en vereda abandonada hasta la glorieta de la Palmera.

Bien estaba como está, cuando el Parque era un enfermizo y descuidado naranjal, los jardines calvos ó greñudos, y la real familia no honrálalos con su presencia; pero, alto, señor alcalde, hoy no puede ser lo que esto es. Su señoría cuida y mejora estos verjeles con amor é inteligencia; álzanse a un lado y otro de la mal cuidada alameda ricos chalets; paseanla con frecuencia nuestros reyes; hállase ya rotulada; existe un proyecto aprobado en 3 de Agosto de 1909, con el cumplimiento, mandado por el señor alcalde Haro once días después; el presupuesto correspondiente está aprobado, y el proyecto, por cierto, consta de dos rotondas entre ambas glorietas, un arroyo de veinticuatro metros de ancho, que a derecha é izquierda tiene nueve metros de peatón y uno de acera; pero lo grave, lo más grave es que se titula Reina Victoria.

En resumen, señor alcalde: aparece un acuerdo que embellece a Sevilla, incumplido; mal tratados, a distinguidos vecinos; este abandono tal vez detenga a edificaciones, modernas y elegantes, como las alzadas a un lado y otro: la lindanza del Oasis, sin expansión mayor y adecuada y como final dirá, nuestra gentil soberana que aquello que honra llevando su real nom-

bro, queda olvidado por la representación del pueblo.

Por engrandecimiento local, por mayor belleza, por respeto al vecindario y por amor a los reyes, ni el Ayuntamiento de Sevilla puede dejar esto así un día más, ni el señor Alcalde, que triplemente oblige el cargo, su título nobiliario y el celo con que siempre desenvuelve cuanto afecta a Sevilla. Conozco que mi semilla dejola en buena tierra y en confianza tal suelto a su señoría la mano, como solté mi lengua, y en espera de la buena obra y hasta otro día, con afecto y respeto despídese el vecino de Sevilla, para montarse de nuevo en su bagaje político.

ENRIQUE POLO DE LARA.

Doña Jorja Martínez Aragón.

En Madrid, y después de haber estado enferma bastante tiempo, sufriendo sus dolores con verdadera resignación cristiana, ha fallecido el día 5 del actual, la que en vida fué amantísima esposa y madre D.ª Jorja Martínez de Aragón.

Pertenecía la Sra. de Aragón a distinguida familia visontina, y, sobre todo, a esa predilecta categoría de mujeres que saben dar, por su talento y por su virtud, una gran fuerza espiritual a quien las eligió por compañeras para luchar en una vida en la cual necesariamente han de ser mayores las amarguras que las satisfacciones.

Hace ya muchos años que nuestro respetable amigo D. Julián Aragón salió de Vinuesa en dirección a Vera-Cruz (Méjico) poseedor de una gran voluntad, de algunos idiomas, y de un gran genio mercantil. Luchó solo, con la energía de su esfuerzo y de su temperamento organizador, y cuando ya hubo ganado los primeros escalones, que son los más costosos, en la marcha ascendente de su vida, volvió a Vinuesa a afianzar santamente un amor que le había servido de acicate y de ideal en sus empresas.

Y contrajo matrimonio con doña Jorja Martínez, modelo de esposas y de madres, que compartió desde entonces todas las preocupaciones de quien la había ofrecido su amor y el fruto honrado de un largo y penoso trabajo.

D. Julián Aragón, que sentía una verdadera veneración por su esposa, tuvo que acrecentar aquella, si cabía, al ver como compartía denodadamente sus luchas y sus esfuerzos realizados lejos de la Patria, en tierra extraña, para conseguir fundamente una fortuna.

Y lo mismo en la iniciación de esa fortuna, que en su elaboración y en su acrecentamiento en las zozobras y hasta en la parte de adversidad que dentro de todo eso hay. D.ª Jorja fué la mujer española, inteligente y buena, que supo producir una constante energía espiritual y un eterno consuelo en el ánimo de los suyos.

Y a estas altas condiciones de educación, unía un natural que era todo bondad y todo sencillez.

Por eso ha de ser muy sentida su muerte en Madrid; en Vinuesa, y en esta capital de cuantos la conocieron y trataron.

Y por eso, el desconsuelo de su esposo D. Julián Aragón, y de sus hijos D.ª María, D. Juan y D. Nicasio, y de toda la familia de Aragón-Oncins, es verdaderamente grande, como corresponde a la desgracia que les aflige.

Sepan todos ellos, y en especial D. Julián y sus hijos, que en su amargura tomamos una parte muy

sincera, y mientras los recomendamos la resignación cristiana necesaria, elevamos al Altísimo una fervorosa oración por el eterno descanso del alma de Jorja Martínez de Aragón.

D. Dionisio Delgado

Otro soriano distinguido que acaba de fallecer también en Madrid. Hacía años que el Sr. Delgado venía padeciendo del estómago, y recientemente, sufrió hasta tres ataques de hemoptisis. No pudo resistir el tercero y sucumbió a su mal.

Fué D. Dionisio Delgado un hombre inteligentísimo y bueno que cursó con verdadero aprovechamiento la carrera de ingeniero militar. Actualmente tenía la graduación de teniente coronel.

Pertenece a antigua y prestigiosa familia, vinculada en esta provincia por el afecto y por cuantiosa riqueza.

A toda ella, de nuestra especial consideración, y muy particularmente a los afligidos esposa e hijos de D. Dionisio Delgado, expresamos el más vivo testimonio de nuestra condolencia, mientras deseamos descanso eterno al alma del finado.

NUESTROS CORRESPONSALES

S. Andrés de Almarza

La lluvia impertinente, que nos ha molestado con su incesante caer por espacio de unas cuantas semanas, ha sido sustituida, á Dios gracias, por un sol espléndido que pronto hará, si continúa, que las tierras se pongan en condiciones para que nuestros labradores prosigan sus faenas, rezagadas á causa del temporal. Afortunadamente, aquí los destrozos ocasionados por las inundaciones no han sido tan cuantiosos como en otras partes, y afortunadamente también, si el tiempo sigue favorable, se espera obtener una regular cosecha de cereales y hierbas en relación con lo que se tenía pronosticado.

—El jueves, día del Corpus, se presentó en ésta, tema extraordinario para todas las conversaciones. La vecina viuda, Dionisia Cantacruz, amasó una hornada de pan, para ella y sus cuatro hijos, el miércoles. A la mañana siguiente se encontró con que habían franqueado la puerta de la amasadería y de once piezas de pan, de á unas 8 libras, le habían robado nueve, equivalentes aproximadamente, á 70 libras de pan. Se dió cuenta de lo ocurrido á la Guardia civil, la que hizo varias pesquisas que no dieron resultado alguno.

Se trabaja activamente por averiguar quién ó quienes sean los autores y mucho celebráramos que se hallasen.

—Nuestro convecino, el laborioso e inteligente maestro carpintero, D. Eustaquio Peral, ha establecido un tallerito en un cuarto de la Plaza de Almarza. Se propone sacar á la venta una hermosa colección de muebles por él contruidos y hacer cuantos encargos se le confíen.

No dudamos del éxito de nuestro amigo Sr. Peral, pues sus trabajos son siempre de la aceptación del público, tanto por su perfección cuanto por su economía.

—El mercado de ayer en Almarza abundantisimo en ganado lanar, desanimado en los demás artículos.

El corresponsal.

6-VI-915.

Correo madrileño

DE JUEVES A LUNES

Madrid 6 de Junio de 1915.

Querido director: en los salones del ministerio de la Gobernación se reunieron esta tarde, convocados por el Sr. Sánchez Guerra, algunos directores de periódicos.

El ministro les recordó la gratitud del Gobierno por haber accedido á los ruegos que les dirigiera sobre la conveniencia de omitir manifestaciones que cediesen en menoscabo de los países beligerantes, ó que impli-

caran un quebrantamiento de la neutralidad. Después les indicó que habían sido llamados para reiterarles una súplica relacionada también con la necesidad de atenerse á la regla de conducta á que obligaba dicha declaración.

Leyó á los reunidos el Sr. Sánchez Guerra, la circular dirigida á los Gobernadores civiles, en la cual les ordenaban que prohibieran toda manifestación ó initiin, así como las polémicas relativas á la guerra y que requiriesen á los representantes de la Prensa de cada una de las capitales para que se abstuvieran de toda manifestación contraria al concepto de la neutralidad.

Expuso el ministro las causas por las que se había visto obligado á suspender diferentes actos y pidió á los reunidos que coadyubasen á los deseos del Gobierno.

De Marruecos.

Las noticias oficiales de Melilla dan cuenta de que nuestras fuerzas han ocupado las posiciones de Hasí-Berkan, previo ligero tiroteo, con una de las avanzadas. No hubo pérdidas.

Las subsistencias.

Despachos de Cádiz dicen que en Gímena ha habido disturbios por la cuestión de las subsistencias.

El gobernador dispuso el aforo exacto de las existencias en poder de acaparadores, almacenistas y labradores, apelando al patriotismo; pero amenazando, en caso negativo, con recurrir á la fuerza para incautarse de las existencias en evitación de conflictos.

Incendio.

El producido en los muelles cubiertos de la estación de Mérida ha sido formidable. No se ha podido salvar nada.

Según los telegramas que se han recibido en Madrid, fueron pasto de las llamas el local de oficina, la documentación y caja de caudales.

Son incalculables las pérdidas. Los muelles estaban repletos de mercancías.

El siniestro fué producido por una bombona de ácido nítrico, que ocupaba un vagón con diferentes mercancías, puesto á descarga en los andenes del muelle.

El corresponsal.

NUESTROS CORRESPONSALES

Berlanga de Duero

Se han celebrado con toda magnificencia y solemnidad las fiestas del S. S. Corpus Christi en esta villa, en los días 3 y 4 del corriente.

El día 3 nos sorprendió la *Banda Valeránica* con un pasacalle, á las 8 de la mañana, saliendo todos los vecinos á las calles para aplaudirla, pues me parece increíble que en el espacio de 5 meses hayan hecho los progresos que hemos visto y oído.

Todo se debe al entusiasmo que por la música tiene su director D. Juan Puertas, organista de esta excolegiata, quien con una perseverancia inusitada, y una fuerza de voluntad férrea, unido todo esto al deseo de los jóvenes músicos ha sido, á nuestro modo de ver, la causa de tanto adelanto. Tocan con afinación, por lo que se deduce que las piezas están muy bien aprendidas y á la vez muy ensayadas.

Vaya mi cordial enhorabuena al Ayuntamiento en primer lugar, á los jóvenes músicos y muy particularmente, al inteligente director Sr. Puertas rogándole continúe sus trabajos.

El viernes á las 4 de la tarde hubo baile en la plaza de la constitución estando muy animado y no se oía otra cosa que ¡Viva la *Banda Valeránica* y el Sr. Director!

—Ahora están llegando los jóvenes estudiantes á pasar las vacaciones de verano.

—Con la temporada de agua que hemos tenido el mes pasado se han inundado muchas fincas sembradas de tubérculos, habiendo padecido mucho.

Las viñas traen poco fruto, sin duda es debido al apedreo del año pasado.

—Después de escribir estas cuartillas me han dicho que esta tarde sale la citada banda á tocar en la procesión que se celebra en el convento de los P. P. Agustinos Recoletos.

Onomatopéisis.

Un día de esparcimiento.

POR LOS ASILADOS DEL HOSPICIO

Nuestro querido amigo el activo diputado provincial por Burgo de Osma y vicepresidente de la Comisión provincial, D. Dionisio Izquierdo, nos participa por atento besalamano que la mencionada Comisión, ha acordado que el día 20 del actual tenga lugar, como en el año anterior, una jira campestre á los pinares de Quintana Redonda, con objeto de proporcionar un día de esparcimiento á los acogidos del Hospicio provincial de esta ciudad, y con el fin de que las personas que lo deseen puedan contribuir á los gastos que ocasiona la referida fiesta, nos ruega abramos una suscripción en este periódico.

Se trata de una fiesta extremadamente simpática y conveniente, á cuyo lucimiento y esplendor contribuirá como siempre la inagotable caridad de nuestro pueblo.

Abrimos con mucho gusto, la suscripción que se nos interesa, y EL PORVENIR contribuye á ella con la modesta cantidad de 2'50 pesetas.

NOTICIAS

En el Cine.—Por promover un fuerte escándalo y no cesar de fumar, en la segunda sesión del jueves, el Sr. Gobernador ha impuesto la multa de 5 pesetas á cada uno de los diez individuos denunciados oportunamente.

Uno de éstos, que amenazó de palabra al agente de servicio, ha sido puesto á disposición del juzgado municipal.

También en la segunda sesión de anoche se repitió el «caso», y fueron denunciados otros jóvenes.

Somos los primeros en aplaudir todas las disposiciones gubernativas que tiendan á llevar un poco de orden á esta clase de espectáculos, pero es preciso que el Sr. Inspector de vigilancia y el personal á sus órdenes organicen también el servicio en lo que se refiere al orden que debe respetarse por el público en taquilla en los preciosos momentos de adquirir localidades.

Porque no hay derecho tampoco á que se repitan las escenas de anoche.

Un incendio en Ciria.—Niña asfixiada.—En las primeras horas de la tarde del día 5 se declaró un incendio en la casa del vecino, Manuel Serrano Sanz, que fué sofocado por los vecinos del indicado pueblo.

En estado de asfixia fué sacada del edificio una niña de 6 años, que falleció después de algunas horas.

También pereció una res mular. Las pérdidas materiales no tienen importancia.

Cenizas depositadas en una cuadra momentos antes, fueron la causa del siniestro.

En breve contraerá matrimonio en esta ciudad la señorita Mercedes Gómez y el joven D. Teodoro Oncins, cuyas amonestaciones han sido ya leídas.

Felicitemos á los futuros esposos.

Un banquete.—Ayer tarde se reunieron en uno de los salones de «Unión Soriana» varios señores socios, al objeto de conmemorar con un banquete, la inauguración del salón Teatro.

A la hora de los brindis, el presidente de la sociedad dijo que sería muy conveniente celebrar en Soriana la «Fiesta de la flor», y, al efecto, esta noche se reunirán nuevamente para dar comienzo á los trabajos de tan simpática iniciativa.

Denuncias.—La guardia civil del puesto de Soria sorprendió el día 5 á Isaac Díez Plaza, de esta capital, cazando con galgos, en el término municipal de Golmayo.

Le fueron ocupados éstos y una liebre que tenía, denunciánlole, después, ante la autoridad respectiva.

—La benemérita del puesto de Matalabreras ha denunciado ante el Sr. Alcalde á los vecinos Segundo Gil y Regino Villa que fueron sorprendidos cortando leña en el monte «Dehesa», propiedad del Estado.

España.—En el número hoy recibido del popular semanario madrileño aparecen estos trabajos: «La intervención de España», por Araquistain; «Más palabras resignadas», por José Ortega y Gasset; «Solidaridad y guerra», por Ramiro de Maeztu; «Apoztilas á un discurso», por Ramón Pérez de Ayala; «Hablan los autores», por Eduardo Marquina, y «Mujeres de España», por Luis F. Ardavin. Además publica España los siguientes artículos: Vida extranjera, Panorama grotesco, La Exposición, Por el mundo, Imperialismo hispano-americano, ¿Qué opina usted del «A B C?» y Mella en la Zarzuela.

Este texto interesantísimo va ilustrado con excelentes fotografías y dibujos y una espléndida portada con colores, de Bagaría.

Boda.—Mañana se unirán para siempre ante las gradas del altar, en el pueblo de Casarejos, la agraciada señorita Plácida Berzosa de Gracia, y el ilustrado joven D. Gregorio Miguel y Miguel.

Deseamos á los nuevos esposos una felicidad eterna.

Para el cargo de auxiliar de Caja de la Diputación provincial, ha sido nombrado á propuesta del Depositario D. Casto Rodrigo, el señor D. Tomás Cervero.

Ayer en Valladolid á las once de la mañana contrajeron matrimonio en la bella señorita Vicenta Soria con el apreciable joven Arturo Bartolomé y Carmen Soria con Florentino Bartolomé, ambos hermanos respectivamente de los anteriores.

Después de la ceremonia se trasladaron á nuestra capital en automóvil hospedándose en el Hotel Comercio por unos días al lado de sus familiares.

Les deseamos mil venturas en su nuevo estado.

D. Manuel Gutiérrez López, ha sido nombrado canónigo de la Catedral de Burgo de Osma.

Enhorabuena.

Han dado á luz felizmente una niña cada una de las respectivas esposas de nuestros amigos don Santiago Aparicio y D. Manuel Ruiz de Pablo.

Tanto las madres como las recién nacidas se encuentran bien y de ello nos alegramos.

Obituario.—Ha fallecido en esta ciudad la que fué respetable Sra. D.^a Agustina García Infante, viuda de Hercilla, á los 64 años de edad.

Su entierro verificado el viernes estuvo muy concurrido.

Reciba su familia la expresión de que nos hacemos solidarios de su dolor.

Empréstito.—D. Alfonso XIII ha autorizado al ministro de Hacienda para la emisión de un empréstito del Estado por valor de 750 millones de pesetas destinados á aminorar el déficit del Presupuesto.

La emisión se hará el día 1.^o de Julio y por títulos de 500 y 5.000 pesetas, con intereses de 4'50 y 4'75 por 100, y amortizables en 2 y 5 años respectivamente.

Estos valores no pagarán impuestos ni contribución de ningún genero.

Ferrocarril de Soria á Logroño.

Hace unos dos años, una empresa particular, realizó por su cuenta los estudios de un nuevo ferrocarril que pudiera poner en comunicación á las capitales de Logroño y Soria.

En estas mismas columnas nos hubimos de ocupar oportunamente de aquellos estudios y de su importancia.

Ahora, le ha concedido autorización por el ministerio de Fomento para que los estudios aquellos continúen, conforme á la ley de ferrocarriles secundarios.

Nos alegramos de ello y en el próximo número nos ocuparemos de este asunto con la extensión que su importancia merece.

Viajes.—El viernes se esperaba que viniese á esta ciudad con objeto de visitar las ruinas de Numancia y el Museo Numantino, el general Macías.

No verificó el viaje porque en aquel día presentó según se dijo, la dimisión de su cargo de Director general de Carabineros.

De Madrid vino en dicho viernes el arquitecto de la Comisión de excavaciones en Numancia D. Aníbal Alvarez. También ha regresado de la Corte el joven D. Ignacio Carrasco, después de haber terminado su carrera de farmacia.

De Jaén, la distinguida Srta. Carmen Posada.

De Málaga, han venido el comerciante de aquella ciudad D. Braulio Aceña y señora que se hospedan en casa de sus parientes los señores de Iniguez.

Han salido: Para Burgo de Osma, D. Alejandro Sanz, D. Darío de la Torre y D. Severino Jiménez.

De la guerra europea

TELEGRAMAS

MADRID 7.

Los submarinos alemanes siguen haciendo de las suyas.

Desde el jueves, en el mar del Norte, han sido hundidos tres vapores pesqueros y el barco «Iona».

Otros submarinos han echado á pique, cerca de las islas Orkney á buen número de vapores, también pesqueros, cuyas tripulaciones se salvaron.

El valor de los belgas.

Un periódico de El Havre publica un gran artículo ensalzando el valor de que constantemente dan prueba los muchachos de 13 á 18 años.

No los hay más valientes—dice el articulista—y el Príncipe heredero, que no ha cumplido catorce años, les da ejemplo.

Exitos italianos.

Los despachos de Roma notifican que desde el día 4, no ha habido combates serios en dirección á la frontera del Trentino.

Las tropas italianas, continuando las operaciones, han ocupado nuevos lugares.

Los disparos de la artillería, apesar de la densa niebla, apagaron el fuego de los fuertes austriacos de Luserna y Spitzverle.

En el Ironzo, la ofensiva dirigida contra los salientes de Monte Nero, tropezó con serias dificultades á causa del terreno y de los superiorísimos atrincheramientos que ocupan numerosas fuerzas austriacas. Estas poseían buen número de ametralladoras y artillería pesada.

El combate continúa con tropas de refresco para decidir la acción.

—Las bombas arrojadas por los aviadores alemanes que volaron sobre Londres en 31 de Mayo causaron la muerte de 6 personas.

M.

INTERESANTE

Ortopédico hernólogo en Soria.
El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 15 y 16 del mes de Junio de once á una y de tres á seis, en el HOTEL DEL COMERCIO, á todos los que padeciendo de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la lumbia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, bultamiento del vientre, etc., etc., deseen encargarle alguna de los aparatos

El Porvenir Castellano.

Suscripción, año, cinco pesetas. Se publica lunes y jueves.
Tarifa de comunicados.— Línea del cuerpo 12, pesetas 0,60; cuerpo 10, 0,40 y cuerpo 8, 0,30 ídem.— Sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.
 Pago adelantado.

✠

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.
 Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.
 Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.— Plaza de Aguirre, 2.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
 Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

Balneario de Liérganes

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.
 Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.— Médico oculista.— Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio.— Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.
 SAN LEONARDO (Soria)
 En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS
TERMAS MAIHEU Y SAN FERMÍN

ALHAMA DE ARAGÓN

Aguas curativas del renacimiento en todas sus formas, gota, artritis, neurálgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc.
 Gran cascada termomineral, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación e impregnación radiactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebaños que sean.
 Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias e higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, praterías y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia ideal para banistas y veraneantes, á cuatro horas y media de Madrid por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Clima seco y sano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Peñón desde 6 pesetas.
 Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Maiheu, Alhama de Aragón.



VININA PEPTONA
ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.— Pídase en farmacias y en la del autor:
 León, 13, Madrid.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.
CAPITA DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000
 "LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.
 SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
 SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de la cosecha.
 SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.
 SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.
Banqueros: Banco Hispano Americano.— Banco de España.— Banco de Gijón.— Banco Asturiano de Industria y Comercio.— Banco Español del Río de la Plata.
 REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.
 (Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).
Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

ESTÓMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

ALGES TONIC

Nueva Pescadería

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.
Canalejas, 53, tienda SORIA

INTERESANTES REGALOS PARA CAFÉ, EL DE LA PAZ

PLAZA DE TEATINOS, SORIA

El dueño de este establecimiento obsequia á sus clientes con nueve regalos, en combinación con el sorteo que se celebre en Madrid el 1 de Julio próximo.
 Consisten estos regalos:
 Al poseedor del n.º igual al premio mayor, una hermosa escopeta fuego central de dos cañones, un lindísimo Bébé Parísien, ó una onza de oro, á elegir una de las tres cosas.
 Al que tenga el número igual al segundo premio, se le dará media onza de oro; y al del premio tercero le corresponderá una moneda de cinco duros.
 Para los números anterior y posterior á los tres premios antes dichos, se le regalará respectivamente, dos tonelitos de vino Málaga, dos botellas de Cognac Domecq, y dos botellas Manzanilla Valdespino.
 Cada consumación de 20 céntimos da derecho á un número.
 Igualmente participarán de este beneficio los servicios que se sirvan á domicilio. La escopeta y el Bébé se hallarán expuestos en el escaparate del Café.

Ampliaciones fotográficas inalterables.
Reproducciones
 Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

José Luque Nestal

Trabajos fotográficos
 Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio.
 Talleres y oficinas:
Colegiata, 5, Madrid

Impresos. Los mejores, los más económicos puede adquirirse en la imprenta de M. Reglero y Hermanos.
 Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.— Esquelas mortuorias y recordatorios.— En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria.
100 recibos de inquilinato 75 céntos.
 Etiquetas á varias tintas.

de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.
Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.
 Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.
 De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.
 Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*
 En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.
 La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.
 Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende á la insignificante cantidad de 3,95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3,95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que vá sin él.
 Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Higiene Popular
 por **Don Roque de Membiola y Salgado**

MANTECA DE CERDO Y DE VACAS. Estos condimentos dentro de vasijas de barro vidriadas suelen contener plomo, cuyo agente venenoso se reconocen quemando la grasa, donde se encontrarán los glóbulos metálicos. Tratada por el ácido nítrico produce un líquido que filtrado y diluido da un precipitado blanco con el ácido sulfúrico ó con un sulfato alcalino, y un precipitado amarillo con el cromato de potasa y el yoduro potásico.
 Muchas veces conserva la manteca agua de la que ha servido para lavarla, y aun leche procedente de la estracción. Am-

bos líquidos se reconocen, comprimiendo aquella con un cuchillo en diversos puntos de su masa, merced á cuyo medio se separan gotitas líquidas.
 Se ha encontrado en la manteca yeso fino, cuya mezcla imperceptible á la vista se descubre fácilmente fandiéndola, dando por resultado la precipitación de aquel.
 El achiote empléase para dar color á la manteca.
ACEITE COMÚN. El precio subido que tiene el aceite de olivas relativamente á otros es causa de que con frecuencia se le encuentre en el comercio mezclado con ellos, y principalmente con el de adormideras, llamado también blanco; los de malina colza, sésamo, cacahuete, nueces y fabu. o. Igualmente

se ha adulterado con miel, y con enjundia de aves á fin de que adquiera el aspecto del aceite puro que se congela con más facilidad.
 En España no es común la falsificación del aceite de olivas con el de adormideras, porque ni la abundancia de aquel hace necesario tamaño fraude, ni apenas se fabrica aceite de adormideras para ningún uso.
 Muchos son los químicos que se han dedicado á examinar los medios de descubrir las frecuentes y numerosas alteraciones de que es objeto el aceite de olivas, en vista de sus importantes aplicaciones.
 Un medio empírico empleado para conocer la falsificación del aceite común por el de adormideras, consiste en interponer en-

CUPON REGALO

Ampliaciones fotográficas.
 Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid, y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.
 El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos

Diez cupones como el presente,
 dan derecho á una **Ampliación fotográfica**
 Regalo de «El Porvenir Castellano».